
又一經典場面的誕生
不管你對賽果認同與否，今年的「香

港小姐競選」結局已「塵埃落定」；縱
使有着不同的審美眼光，大家也明白什

麼是「各花入各眼」這道理！就算是被公認為「最美麗的
港姐」，在審美角度各異下，永遠都不可能有「確實」的
答案，唯一大眾都感受至深的，應該是當晚節目中，帶領
着一班樂壇後起之秀獻唱的葉蒨文！她就是香港歌壇至今
仍是以「一姐」地位存在。
選美從來都沒有一定的「美」，就算大部分人認同的
「美貌港姐」，也不能代表這位「美人」是360度沒有
「死角」，包括「最上鏡小姐」，只是說在這次參選的佳
麗中，以她的容貌最符合鏡頭下的美女角度條件而已；也
不能跟歷屆的「最上鏡港姐」作比較，因為每年的參選佳
麗各有各的美，也是不能「同日而語」；況且每年的港姐
競選，有部分觀眾是衝着節目表演嘉賓而來！今年的表演
嘉賓是樂壇天后葉蒨文，不少歌迷覺得葉蒨文的歌聲一
出，「滿滿都是回憶殺」，最令歌迷惦記的是葉蒨文《瀟
灑走一回》！
另使歌迷們最難忘的是在上世紀九十年代《歡樂滿東
華》節目中，葉蒨文與梅艷芳（已故）演唱黃梅調《梁祝
之十八相送》，認為兩位樂壇殿堂級的天后都令人驚艷，
是完美組合，不同凡響！影視圈中人認為，「葉梅」組合
的合唱已成絕響，但是她們在香港樂壇的輝煌亦跟春風般
已是「過客」，以後的「故事」，就由每一代的後浪們去
繼續填寫了！然而葉蒨文的出現，確是今年港姐競選節目
中的一個「亮點」。與一眾「聲夢小將」的演唱更帶動了
全場氣氛，葉蒨文的「聲色藝俱全」，也讓小將們見識何
謂真正的歌壇天后風采。
現年已屆60多歲的葉蒨文，又唱又跳兼且台型十足，
一點不欺場！事後有「聲夢小將」表示，這次能和前輩
演唱不單止是「機會難逢」，更是一個實實在在的教材
及體驗，使人知道什麼叫「專業」！葉蒨文姐姐就充分
表現出這分量︰「如果日後電視台能給予新人多些這樣
的機會，後輩的進步會更快！特別是前輩們那份『敬業
樂業』的精神和氣場，讓後輩感受至深！葉蒨文姐姐一
直都不吝嗇地指導着大家的唱功，帶領着我們載歌載舞
（十多分鐘的表演由頭帶到尾無間斷），外界對該環節
的讚賞佔大多數，認為是全晚最精彩的節目。」又一經
典場面的誕生！

泰國的佛寺
一般人遊泰國，大
部分鍾情於城市內的
聲色犬馬。我對佛教

文化較有興趣，這方面泰國同樣可滿
足遊客需要。泰國信奉上座部佛教，
強調個人的修行與內心的覺悟，對社
會文化和日常生活有深遠的影響。泰
國的佛教寺廟遍布國土，成為當地社
區的中心，並舉辦各種宗教儀式和節
慶，例如潑水節，象徵着洗去過去的
罪孽，迎接新的一年。寺廟供奉的民
眾多，以其歷史，泰國本應為佛教大
國，但它選擇現代發展卻與修行背
道而馳。
作為遊客，而且對佛教又甚有興
趣，我僅在大城府參拜遊覽已樂而忘
返。瑪哈泰寺（Wat Mahathat）是佛
教至尊主教的所在地，大多數遊客來
這裏都是為了尋找樹中佛，堪稱是最
受歡迎的打卡位。瑪哈泰寺的建築特

色主要以高棉式為主（高棉為吳哥窟
古城），經歷百年的建築，抵不過歲
月的摧殘，主塔曾經倒塌又修復，最
後在西元1767年，緬甸軍大肆毀滅
性侵略，並放火燃燒整座寺廟，覬覦
的就是鍍在佛像上的黃金，在戰火的
蔓延下，留下的盡是身首分離、手腳
斷裂的佛像，走進瑪哈泰寺中，就如
進入了王家衛《花樣年華》現場。
另一注目焦點為崖差蒙空寺，是於
西元1375年由烏同王興建完成，至今
仍是一個保存及維護相當完整的古老
寺廟之一。當中的臥佛以及其它精緻
佛廟建築，更令人大開眼界。崖差蒙
空寺的建築最大特色，圓底尖塔，中
間是八角形的佛塔，並結合錫蘭風格
的方式所建立而成，從古至今也保存得
相當完整。走着走着，與市中心的消費
文化儼如平行時空的存在物，尤是更令
人對當中的混雜性充滿好奇。

近年因為工作關
係，有機會觀看不少

粵劇，對今日的粵劇演員認識了不
少，但只限於認識他們，或者看過他
們的演出，那都只是喜歡看，當一個觀
眾而已，不過已經很開心，覺得粵劇仍
然有不少人肯入行，更有年輕人不怕辛
苦，把它當作一生的學習目標。
而投資做粵劇的也不少，我的說法
是他們都是傾力支持，當中有李居明
大師親自撰寫了30多個劇本的盛世
天劇團、蓋鳴暉擔旗的鳴芝聲劇團之
外，這些年多了不少新投資者加入粵
劇行列，其中有我的師妹彭美施，她
忽然愛上了粵劇，忽然決定組班，在
短短兩年多便投放大量資源，以青年
當紮演員開演了一齣又一齣大型粵
劇，最近完成了大型《忠烈楊門》，
且邀請到汪明荃擔演佘太君一角，動
用了大部分當今的新一代伶人，成了
一時間非常吸引的劇目演出。之外有
石頭集團投資，以年輕一輩為號召，
為他們打造更新的演出氛圍，令年輕
的觀眾也一起感受到粵劇的魅力！
再引領我有機會參與粵劇這個藝術
世界，是我的師姐汪曼玲，她把我推
薦到桃花源粵劇工作舍，讓我有一個
非常難得的機會跟着著名製作人、經
理人陳善之，為桃花源的《帝女花》
65周年做宣傳工作！先是專業版演
出，第一次見到一個大型製作，邀請
了12位名伶互配演出11場，每日是
不同文武生、花旦交替演公主駙馬。

用新編配樂、新設計的燈光布景特
效，觀眾的回響很大。之外有與香港
管弦樂團合作，還有學生版、青少年
朗誦版、攝影比賽、短片比賽，全部
以《帝女花》為主題，以多個項目作
為粵劇傳承的典範！
另外，近年接觸了陳培甡的新昇粵
劇團，一位跟着母親愛上粵劇的他，
邊打理生意邊投放資源組班，投入粵
劇表演的他，剛完成為紀念師傅林錦
棠而演出兩日折子戲，參加演出的包
括陳培甡、梁兆明、鄧有銀、藝青
雲、陳鴻進、唐婉瑩，以及久未演出
的兆明嫂麥文潔也特地為此項目演
出，選演4個折子戲，當晚很多戲迷
都被她和陳培甡、藝青雲的演出迷
倒，我下回再會單獨說她的故事。
還有一個新一代的音樂擊樂大師高
潤鴻和靈宵劇團的花旦謝曉瑩，則以
創新為本範，最近剛完成一旦三生新
編劇目《馬湘蘭》，同樣受到觀眾的
支持！
說着也感到咱們的香港粵劇是百花
齊放，傳承有序！

粵劇開花
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新中國即將迎
來75周年華誕，
而中國人民政治

協商會議最近也迎來了成立75周
年的慶祝大會。我曾經擔任上海
的政協委員，最近幾年也連續兩
屆擔任全國政協委員，我深切感
受到人民政協在國家發展歷程中
的重大責任和巨大作用。在1949
年開國之初，人民政協其實代行
了全國人民代表大會的職權，直
到1954年 9月召開第一屆全國人
民代表大會第一次會議之後，政協
繼續發揮了政治協商、民眾監督、
參政議政的主要職能。習近平主席
在慶祝人民政協成立75周年大會
上發表講話時指出，要「畫好強
國建設、民族復興的最大同心
圓」，「多做強信心、聚民心、
暖人心、築同心的工作」。通過
政協的工作，守護好同心，凝聚
好海內外的力量貢獻國家，其實
已經成為歷史的經驗，同胞的共
識，未來的保障。
我們文化藝術界別，更多的就

是在做暖心同心的工作，因為文
化藝術就是促進人心相通，傳遞
積極正面的力量。文化藝術應該
通過文化之根的認同，強化文化
自強的信念，同時通過柔軟民
心，聯繫國家，把共同的責任感
使命感傳承下去，這是我多年來
堅守的初衷。就像我率領香港弦
樂團堅持9年的音樂能量計劃，通
過免費音樂教育，改變了很多香
港基層孩子的人生，點亮他們的
心靈，溫暖他們的家庭。同時我
也帶領香港的孩子們和年輕藝術
家主動融入到內地，拓寬視野，

感受機遇。
每年的國慶前後，我們也會舉辦
多場的音樂會和文化藝術活動，通
過愛國教育、中華文化教育，更多
的讓大家感受到國家發展的自豪，
凝聚成更大的同心圓。為了慶祝
新中國成立75周年，10月和11月
我們香港弦樂團會在內地舉辦十
場巡演，帶領我們的香港年輕藝
術家，用音樂和內地觀眾交流。
這也是我們香港弦樂團第一次展
開那麼大型的十場內地巡演，我
們的藝術家也非常激動，很期
待。特別這次巡演，我們把內地
熱門電視劇《繁花》裏很多香港
的懷舊歌曲，重新創新改變，做
了一個串燒曲子，帶給內地觀
眾。我們希望通過音樂文化，拉
近內地和香港特區的距離。
另外，按照每年的慣例，我們也
會舉行國慶音樂會，今年10月 9
日，得到招商局集團的支持，我們
的國慶音樂會，匯聚香港年輕藝術
家和基層的青少年孩子們一起參
加，共同慶祝新中國的生日。另
外，這次演出還特邀北京的指揮家
彭家鵬，大約幾十年前，他曾隨中
央廣播交響樂團來港演出，我就與
他結緣，此次能夠共同為國慶在港
演出，也是非常有意義的。
國家發展75年對於人類歷史來
說只是彈指一揮，但對於國家從
貧窮落後到真正「站起來、富起
來、強起來」，卻要依靠文化的
自強，人心的凝聚，「萬夫一
力，天下無敵」，守護同心就是
要更好的形成合力，克服困難，
不斷進取，最終實現目標，造福
人民和世界。

守護同心
關於英譯金庸武
俠小說《鹿鼎記》
出版，原是由柳存

仁教授促成的。
金庸在《鹿鼎記》英譯本寫道：
「此書譯本之能成為事矣，由於柳
存仁教授熱心提議並給予極大鼓
勵，作者以感激之心，謹與閔福德
教授共同將此譯本獻給我們敬愛的
柳教授，慶祝他的80華誕。」
可見，促成《鹿鼎記》英譯本出
世，柳存仁教授功不可沒。柳存仁
是著名漢學家，集中研究道教史、
明清小說及中國古籍，著有《和風
堂文集》等，2009年於澳洲逝世，
享年92歲。
金庸武俠小說的英譯本，最初應
是1993年香港中文大學出版社出版
的《雪山飛狐》（Fox Volant of
the Snowy Mountain）及 1994年為
配合金庸先生赴澳洲參加作家節的
《鹿鼎記》（The Deer and the
Cauldron）（由Prof . John Minford
翻譯）兩個章節。
由曾任香港理工大學中文及翻譯
學系教授兼翻譯研究中文主任閔福
德（John Maniford）翻譯的《鹿鼎
記》，也是縮譯本。閔福德曾與他
的老師霍克思（David Hawkee）一
起翻譯過全套124回《紅樓夢》的
英譯，被視為有關《紅樓夢》英譯
的最佳版本。閔福德除了與霍克思
合譯《鹿鼎記》部分章節，還在他
任教於香港理工大學期間，組織翻
譯《鹿鼎記》，由香港牛津大學出
版社於1997年陸續出版。英譯本的
《鹿鼎記》只有3卷本，原著共5
卷，也只是原著的五分之三，已於
2000年全部出齊。

閔福德教授原還計劃陸續翻譯
《連城訣》《俠客行》《射鵰英雄
傳》，後來卻急流勇退，戛然而
止。
約五六年前，閔福德教授訪港，
曾私下問他的原委，他只是簡單地
表示，因為與原作者的翻譯意向不
一致云云。
至於閔福德為什麼沒有全譯金庸
作品，他曾表示道，金庸小說裏的
招式很難以英語來表達。硬譯出
來，讀者也不懂。
金庸作品被介紹到外國，近年
備受矚目的亮點，還有法文版《射
鵰英雄傳》的出版。2004年出版的
《射鵰英雄傳》法文譯本，譯者是
王健育。他的父親曾是外交官，他
自幼隨父親東闖西跑，諳多國文
字，後來長住巴黎，曾是電影製作
人，現在是謝閣蘭基金會主席顧
問 。 謝 閣 蘭 （Victor Segalen，
1878-1919）是法國二十世紀詩人，
代表作《中國書簡》（Letters de
Chine, Plon, 1967）。

（《走向世界的金庸》，之四）

閔福德的英譯本

偶然在社交媒體上識得
的戀愛對象，恍若專為你

降下凡塵。你失愛社恐，他就陽光主動。
你患得患失，他便果敢爽利。你幻想一段
浪漫甜蜜，他便承諾在普羅旺斯，為你種
植了一塊薰衣草花田。你專業人士精英階
層，他就跨國工作環球飛行。你耄耋之年
財務自由，他就眼光精準認知超前，投資虛
擬貨幣基金股票無往不利。他的頭像不會過
分帥氣，卻能剛好長在你的審美點上。他的
條件不會特別優秀，卻足以讓你生出對天長
地久的無盡遐想。甚至，他會寄一瓶富士山
的空氣給你，拍一張尼加拉瓜大瀑布的彩虹
給你，還會在特殊的日子做一道色香味美的
菜餚拍給你看。甜到發膩的浪漫橋段，是永
不過期的上當劑。雖然隔着屏幕，也尚未謀
面，你的一顆心已經完全被俘獲，情緒也
在不知不覺中，會隨着對方回覆訊息的速
度和內容，起伏不定。
窗外的天空飛過一隻麻鷹，路邊的紫荊
開出一樹繁花，樓下的咖啡館今天居然沒
有營業，你都會忍不住要拍下來跟他分
享，全世界都在你的身後延宕，專業的技

能、精明的大腦、嫺熟的人情世故編織的
禦敵盔甲，正在被網絡那端的戀愛對象逐
漸消融，直至你心甘情願地把賬戶裏的錢
過給對方……
吳君如和張天賦（MC）主演的《我談的
那場戀愛》，最近在網上掀起熱議，票房
也一路跟着攀升。翻看評論區才知，原來
墜入一場被精心布局的電騙情網，早已是
很多普通人要時常提防的事情。電影裏吳
君如飾演的婦產科醫生余笑琴，就如同上
文描述的那樣，被張天賦飾演的毛頭少年
輕易拿捏。電影院裏，擁有上帝視角的觀
眾自以為聰明的旁觀了一場頻頻會出現在
新聞時段的電騙案：喪夫多金名醫痛失逾
半身家。走出影院，捫心自問，誰又不是
每日都在焦慮又多變的生活裏，渴望一個
理想伴侶，過上想像中的生活？
有機構做的一項調查顯示，在香港最常
見6大騙案（電子支付、網上情緣、身份
盜竊、冒充官員、求職騙案及詐騙電話）
中，超過 80%香港人成為被騙的目標人
群，多達26%的人曾墮入騙案，平均損失
港幣3,800元。其中，有約30%受訪者遭遇

過網上的「愛情騙局」，7%的受訪者蒙受
了金錢損失。讓人感到意外的是，受騙的
幾乎都是受過良好教育的單身女性，年齡
介於35到54歲之間。
有沒有人想過，打擊電騙廣告通街都

有，防中伏App比比皆是，可為什麼仍然
會有人深信不疑，不斷栽進去，身家盡
失。是乾隆不知道和珅貪財，是嘉靖不明
白嚴嵩貪權，還是高知女性不知道自己已
被詐騙團夥盯上？絕無可能。不過是在各
取所需的慣性裏，享受片刻是片刻。飲鴆
必死，但死前確能解渴。
曾經有一個話題衝上了內地社交媒體熱

搜榜：出門在外身份都是自己給的。剖析
其內核，只有脫離熟人社會之後，人才可
能把內心真實想要的人設釋放出來，並沉溺
其間享受一段鬆快。因為要工作要生活，不
能一直脫離熟人社會，只好在無邊無際的
網絡上，與另外一個同樣不滿意生活現狀的
人，開始一段充滿互動的角色扮演遊戲。
若說受騙失財，多半是因為入戲太深。詐
騙集團之所以屢屢得手，也不過是賭一個
廣泛撒網必有上鈎者的概率，而已。

我談的那場戀愛

金秋時節，川西平原仍熱得讓人無
語。咱惹不起躲得起，填了張公休假
條，抓起幾本書，來到一個叫石門村
的地方去乘涼。剛住下第二天，市作
協秘書長就給我打電話，請我參加周
五舉辦的一個文學講座活動，並負責
採寫活動的資訊通稿。
放下電話，心裏湧出一種本能的抵
觸。倒不是我不愛學習，也不是不虛
心。類似的文學講座，參加過不少
次，對那種正襟危坐、課堂式的分
享，早就有審美疲勞。照本宣科的演
講內容大同小異，時常讓人聽着哈欠
連天。我甚至固執地認為，碼字主要
還是靠作者自己的天賦加持，並非一
兩堂講座，就能讓人立馬開悟，有脫
胎換骨的提升。我聽過不少名家講
座，時至今日，也沒寫出什麼名堂，
並沒有名家附體的靈光一閃。
不過，臨時工作群的一則小貼士，
讓我眼裏頓時放光。得知講座嘉賓是
青年散文家吳佳駿時，心裏有一絲莫
名的期待。像打了雞血一樣，立馬收
拾行裝打道回府。
和吳佳駿曾有過一面之緣，也是多
年的微信好友，但平時交流不多。加

之我對自己的文字，總缺少那麼點自
信，一直沒有勇氣給他私傳稿子。不
外乎逢年過節時，禮節性的一聲問
候，交往不鹹不淡。吳佳駿作為一名
文學期刊的編輯，在散文圈有一定的
知名度。他的散文有呼吸有體溫，既
有文學氣息，又有煙火味道，美得令
我嫉妒。《我的鄉村我的城》《小魂
靈》《小街景》《行者孤旅》等，都
是放在我床頭櫃上的枕邊書。
說句掏心窩子的話，好幾次，都想
大段抄他的散文，為我借鑒所用。若
不是擔心背負「抄襲」的罵名，也許
真就這麼幹了。想到資訊通稿，我不
敢疏忽。便在微信裏交流，請他把
「PDF」演講文檔傳給我先消化一下。
意外的是，他居然回覆沒有準備文

檔。我一臉懵圈，兩個多小時的講
座，難道連個提綱都沒有？這得有多
麼強大的內心啊？這樣不按套路出牌
的演講，我還頭一次遇到，簡直顛覆
我對以往一些講座的認知。第二天上
午，講座如期進行。吳佳駿左肩挎着
一個灰白相間的布袋，袋子上，竟印
着醒目的「偏見」二字。毫不掩飾自
己的稜角和個性，我甚至看到了他胸

有成竹，嘴角上揚的弧度。
事先準備好的筆記本電腦，被晾在
一旁，連滑鼠都沒碰一下。他以「我
編過的好小說好散文」開篇，分享自
己對小說、散文的編審體會。結合對
莫言、余華、史鐵生、李娟等名家名
作的解讀，闡述自己對好小說、好散文
的審美標準和理解尺度。脫口秀式的
講座，從頭到尾不卡殼。沒有套路，更
沒有套話，都是實操性很強的乾貨。
和那種嚴謹有餘、活潑不足、照着PDF
文檔念台詞的「老幹體」演講相比，完
全是兩碼事。百餘名文學愛好者洗耳
恭聽，沉浸在他出口成章的文字海洋
裏，沒有人悄悄上洗手間或出去抽煙。
《文心雕龍．知音》言：「凡操千
曲而後曉聲，觀千劍而後識器。」我
知道，吳佳駿看似信手拈來的演講，
實則是他日積月累，海量知識的積澱
在發酵，是水到渠成、長期修煉的功
底使然。也許我無權對某些講座形式
指手畫腳，只是個人更喜歡吳佳駿這
樣信手拈來，打破固有講座模式的即
興發揮。年輕作家身上敢於挑戰，博
學健談的那股朝氣，好些天都在眼前
晃動。

侯
為
標

信手拈來的文學講座
百百
家家
廊廊

爽
姐
私
語

爽
姐
私
語

林爽兒林爽兒

路
地
觀
察

路
地
觀
察

湯禎兆湯禎兆

趙鵬飛趙鵬飛

鵬
情
萬
里

鵬
情
萬
里

姚
弦
雅
音

姚
弦
雅
音

姚珏姚珏

琴
台
客
聚

琴
台
客
聚

彥火彥火

水
過
留
痕

水
過
留
痕

少爺兵少爺兵

副刊
采風 20242024年年99月月2525日日（（星期三星期三））

2024年9月25日（星期三）

2024年9月25日（星期三）

●責任編輯：葉衛青
A20

●香港牛津大學出版社出版的
英譯本《鹿鼎記》。(網上圖
片) 作者供圖

●

我
有
幸
再
與
仙
姐
相
見
，
謝

謝
陳
善
之
！

作
者
供
圖


